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/教育万象

! ! ! !“语文课看似主课，实则总有部分学生打
不起精神。”“由于教考分离，考的内容和教的
内容相对‘脱节’，这也使得语文课仿佛出不了
什么‘效益’。”作为全市中学语文教师顶级专
业比赛的语文大讲堂，已经连办了七届，参赛
教师的感慨给人颇多启迪。

在由华东师范大学语文教育研究中心主
办，《中文自修》杂志社承办的第七届上海市语
文大讲堂上评出的“语文教学之星”，他们对语
文课的感受更为直观。

提升自己时常警醒
闵教院附属梅陇学校的朱雪骊老师说，在

准备比赛的过程中也发现了自身的不足，尤其
是对古诗文教学方面的深入性还有待提高。在
当天的现场比赛中，她发现自己对一些古代文
化知识的了解不够全面，有一些问题没有答上

来，而这些问题恰恰是自己以前学过的。她觉
得自己应该有所警醒，不应该因为长期不用而
忽视了这些基本常识。在参加了语文大讲堂的
活动之后，朱老师最大的收获是深刻地感觉到
需要不断地提升学养，让自己在专业领域有所
突破。她说：“上课的方法有很多种，但是我现
在会要求自己更多，我会经常思考怎样教给学
生一些不一样的东西。”

华师大语文教育研究中心常务副主任、《中
文自修》主编王意如教授说，由于老师们过于辛
苦，往往只顾及眼前要教的内容而无暇顾及其
他。其实，真要教好，恰恰需要“顾及其他”。于漪
老师在回顾自己的成长之路时说两条路径：“一
方面，我继续着力打基础，广为涉猎，吮吸其中
的琼浆，丰富自己的语文素养；另一方面，广泛
地寻找借鉴，从中探索入门的途径”。两条路中
都有个“广”字，应该对我们有启发。

尽量别受考试束缚
黄浦区大同中学的甘娅嬿老师深刻地感

受到，要在课堂上与学生有更多的互动，和不
同的学生互动会碰撞出不同的思想火花。比
如，在研讨“鲁迅作品教学”这一主题时，老师
让学生去研读鲁迅小说的文本，交流分享自己
的阅读心得。“我发现其实学生对鲁迅的小说
是很有兴趣的，只是一与考试结合，他们就不
太喜欢。”因此，在教学过程中，她鼓励学生抛
开应试的束缚，去阅读经典文本中的思想，引
导学生将鲁迅小说中的思想与如今的社会相
结合，产生了不错的效果，学生从中能发现很
多有共鸣的东西。她认为目前语文教学最大的
问题还是受考试与分数的约束，真不希望学生
进入社会后，连一张请假条都写不好。

本报记者 王蔚 通讯员 陈瑶
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! ! ! ! 伴随着嗡嗡的马达
声，一架奇特的生物仿形
飞机划过上海国际赛车场
的跑道，徐徐起飞，展翅翱
翔……日前，同济大学航空
航天与力学学院的师生们
制作了一架电动飞机，并成
功完成试飞。不同的是，该
飞机是一架翼龙外形的飞
机，设计时参照了中生代三
叠纪的翼龙。

翼龙是一种肌肉和神
经组织都很发达的脊椎动
物，最早出现在 !亿 !千万
年前，大约 "千 #百万年前
灭绝；它擅长滑翔，曾是地
球上不可一世的“飞行高
手”。结合翼龙骨架、外形等
生理特征，这架仿生飞机将
机翼前后缘设计成波浪状，
用直径 $%毫米的碳纤管做
翼龙的翅膀骨架；翅膀后方
的“羽毛”被巧妙地设计成
调节飞机横滚姿态的副翼。
整个飞机的翼展为 !&'米，
飞机的机身长约 !&!米；主
体用航空层板制作，前方安
装有尖尖的龙头，翼龙头上
有 '厘米长的喙。机身后方
伸出两条直径 $" 毫米的
“翼龙后腿”，每条腿末端各
安装一个带蹼状的龙爪；两
个蹼状龙爪呈“(”状，用作调节飞机
航向和升降的飞机尾翼。
指导老师、同济教授沈海军表示，

本架飞机探索了远古飞行能手翼龙的
飞行性能，增加飞机设计的趣味性，同
时也培养了学生“观察大自然、向自然
学习”的创新意识。他认为，“对翼龙的
探索，也许可为航空器发展提供一个
新的方向。” 记者 张炯强

! ! ! !孩子有什么节能小创意，父母有哪些
环保小妙招，都可以通过微信晒出来。由
市妇联儿童和家庭工作部、市儿童基金
会、徐汇区绿化和市容管理局、)*中国有
限公司联合主办的 +,$%“百万家庭低碳
日———向污染宣战”世界环境日主题系列
活动日前启动。即日起至 "月 !,日，环保
达人们可以上传生活环保创意金点子至
“-* 淘生活”微信账号参与评比，为环境
保护贡献智慧。 本报记者 陆梓华

全市教学之星大赛激发语文老师寻求新突破———
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! ! ! !目前，文来高中国际部（简称
./0.）的国际课程主要以国别课程
为主，包括：美国高中课程、日本高
中课程和加拿大安大略省高中课
程。美国高中课程和日本高中课程
均是采用 +1$的学制。文来与在美
国和日本的姐妹学校签订协议书，
双方予以课程和学分互认。学生在
文来完成两年的学业，达到升学所
需的学业和其它综合评定标准后，
将在最后一年前往姐妹学校学习，
获得姐妹学校颁发的高中毕业文
凭，并完成大学申请。加拿大安省高
中课程则是 -年国内直接修满加拿
大安大略省高中毕业所需的学分，
并进行大学申请。
且看，来自海外高中的文来学

子，他们是怎样记忆在 ./0.的难
忘岁月的。

从!"#!到$% &'()*

王欣宸

我是 ./0. +,$-届的毕业生，
现被加州大学戴维斯分校录取。
读初中时候，我的英语考试基

本上都在及格边缘徘徊，我对英
语一直不抱希望，直到中考前才
有一点点起色。在 ./0.学习了两
年，我的英语水平提高了不少，离
开 ./0. 以后，我倒是开始想念
./0. 外教上的课了，因为美国高
中的课余生活丰富，但是课堂活
动却并不像在 ./0.时候多。挖掘
才能的途径之一是培养兴趣。我
深深感受到，做好一件事的根本
是培养兴趣。

在 ./0.的两年和美国高中的
一年学习中，我似乎找到了国外教

育体系在培养学习兴趣方面的关
键，那就是老师总会留出一些适当
的空间给学生自行探索。在 ./0.

学习的两年中，外教们很顺利地帮
我把初中开始扔在家里的学习兴趣
捡回来了。

感谢母校 ./0.，感谢黄健校
长，感谢曾经教导过我的老师，我会
做得更好。

学会思考未来
张天宇

在我眼中，./0. 是个能够改
变你未来人生的学校。进入 ./0.

之后，我的最大变化就是开始思考
未来了，对未来开始有打算有计划
了。家人对我最大的评价，就是感
觉我花时间在玩电脑游戏的时间
少了，学习和运动的时间增多了。

在 ./0.，最让我印象深刻的事情，
是连续带领中美班拿篮球赛冠军。
运动还让我交到了很多很多美国
好朋友。

如今的我在 233. 过得很好。
现在想想，当初真的做了一个很重
要的决定———就读文来高中的国际
部。没有我在国际部两年的经历，我
不可能像现在这样一帆风顺。可以
说，是 ./0.成就了今天的我。

./0.对我的影响有很多。其
一，在 ./0.交到了很多朋友培养
了我开放的性格。其二，./0.的老
师对我很耐心，当初犯了很多错，但
是从错误中领悟到了很多对我今后
影响很大的道理，是 ./0.让我变
得更成熟了。其三，./0.让我离梦
想更近了，当初入学面试的时候，我
说我要在美国打篮球，现在我离这

个梦想有点接近了，在 233.打篮
球，而且打得还不错，还拿了奖，接
下来我想打大学篮球赛。
总之，如果没有来到 ./0.，我

不敢想象现在会在哪里，会在干什
么。因此，必须深深感谢 ./0.对我
的培养。

自信始于!"#!

张庆

在我眼中 ./0.是一个温馨快
乐的学校，可能是人少的原因，老师
同学们都相处得很好，氛围很不错。
./0.有很多的活动，学习生活非常
多姿多彩。
我觉得我最大的变化是变的有

自信了。我刚去 ./0.的那一年，一
天只有三节课，一节课要上一个多
小时，不过我很喜欢。第二年变成了
短课时，虽然一开始还不习惯了，但
也不差。./0.的课程算很多了，美
国高一高二的学生要上的课，./0.

基本上都有，这使得我们来美国以
后轻松了不少。

./0.为我到美国来读书打下
了非常好的基础。我现在变得非常
独立，远离亲人，在异国他乡学习的
经历，必然对今后的我有好处。
./0.也让我开拓了眼界，不做井底
之蛙了。 本报记者 王蔚

相关链接

在线报名网址! !""#$%%&&&'

&()*+&,+'-./%招生信息

咨询电话!01231304

学校地址 ! 上海市虹莘路

5266号

“我们在文来国际部收获成功”
———听SWIS海外学子的心路历程

! ! ! ! 文来高中创办于 !""#

年! 是一所独立管理的民办
全日制普通高中! 是目前闵
行区办学规模最大的民办高
中之一! 也是闵行区首批实
验性示范性高中" 学校传承
七宝中学深厚的文化底蕴和
办学思想!以#人文立校!多
元成才$为办学理念!经过多
年的实践积累形成了 #多元
化教育%多课程选择%多渠道
成才$办学特色"


